



EL FELANIGENSIS

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XL.

Sábado 14 de Agosto de 1926.

Núm.º 2604

"Biblioteca Provincial,"

PALMA



Tus ojos son de paloma

He aquí unas palabras sacadas del sagrado libro y cántico nupcial llamado *Cantar de los cantares*, y que la Iglesia aplica a la Santísima Virgen, a quien dedico estas líneas en el día de su fiesta principal de la Asunción.

Los ojos son el retrato de nuestro ser y de nuestra alma. En los ojos del triste hay melancolía, y alegría en los del sano. En los ojos del bueno se ve la bondad, y la malicia en los del malo. En los del necio hay estupidez, y viveza en los de entendimiento despejado; y así en todas las cualidades de nuestro espíritu.

Los ojos son la lumbrera de nuestro cuerpo: si están claros, todas las cosas se ven tal cuales son; en este estado demuestran que están en salud; pero si permanecen nebulosos, están enfermos, y si no ven y se hallan en tinieblas, es que están muertos. ¡Ay del que se encuentra en este estado, el más triste de todos! ¿Cómo puede tener alegría el que no puede contemplar la claridad de los cielos? ¿Cómo puede hacerse cargo de los objetos, ni tener idea cabal de las cosas que nos rodean, sin verlas? De ninguna manera.

Pero como en nosotros hay cuerpo y alma, también tenemos ojos corporales y espirituales; y el catecismo habla de ellos preguntando: ¿en qué consiste la vida perdurable? y respondiendo: en la gloria del paraíso, que es ver a Dios para siempre. Y vuelve a insistir: ¿Cómo será a Dios, con los ojos del cuerpo o con los del entendimiento? y responde: con los del entendimiento; pues siendo espíritu no puede verse con ojos de carne. Ya tenemos que hay en nosotros otro modo de ver las cosas, que es por la intención y por la contemplación. Ahora bien; las palomas se dice que son sencillas, que no hay en ellas malicia ni odio. Huyen cuando se las persigue y nunca pelean con su contrario; por eso dijo Jesús a sus discípulos: *sed sencillos como las palomas*. Hasta se ha llegado a asegurar que no tienen hiel.

La sencillez es la única intención recta en todas nuestras obras. Si éstas están hechas con buena intención, salen buenas y apropiadas para que puedan verse a la luz del día; de lo contrario salen tenebrosas y huyen de la luz, si van acompañadas de intención torcida y doble.

Muchas obras y negocios salen mal, porque la intención con que han sido concebidos es mala; y Dios, que ve lo más escondido de nuestras entrañas, nos recompensa según sea nuestra intención.

La Santísima Virgen siempre tuvo la intención de agradar a su Criador y Señor y en ella no hubo la menor malicia ni doblez; sus obras fueron claras y resplandecientes y no temieron la confusión; por eso se puede decir de ella: ¡Cuán hermosa eres! y tus ojos son como de paloma! Todo tu ser, cuerpo y alma, dió olor suavísimo como el nardo y la mirra elegida.

M. y O.

Compraría

objetos antiguos de metal, lámparas, palanganas, etc.

Informes en la Administración de Correos.

Sobre una mejora pública

Es plausible la competencia que se nota entre los pueblos de Mallorca por dar realce a sus edificios, hermosear sus calles y plazas, extremar el lucimiento de sus fiestas populares y multiplicar los medios de difundir la educación e instrucción con miras al límite máximo; y Felanitx tiene demostrado que respecto de fiestas populares, de progresos rurales y comerciales y de cuanto significa cultura social, no le corresponde un lugar secundario entre las demás poblaciones similares.

Ahora que el Ayuntamiento de Palma no repara en gastos ni sacrificios para el ornato de aquella capital, excitando con ello la envidia laudable de los municipios inferiores, también en Felanitx se acarician proyectos de importancia, unos en vías de ejecución y otros como deseo vehemente que se quiere convertir en realidad. Entre estos últimos figura el de dotar a nuestra ciudad de una espaciosa Plaza pública, digna de la importancia de sus mercados semanales y del buen nombre que dan a Felanitx los turistas que la visitan, cada día en mayor número.

Cada vez que de este asunto, oficioso o particularmente se ha hablado, se han designado como sitios adecuados para Plaza mayor, la de la Constitución o la de Pax; y ya que sobre ello no ha llegado a tomarse nunca resolución definitiva, me he permitido aportar a este proyecto de mejora un grano siquiera de arena.

Si se opta por ampliar la Plaza del montículo del Castellet, o por habilitar la del ensanche de la Torre, temo que las generaciones futuras, al ver lo raquítico de la primera o lo excéntrico de la segunda, exclamen: No debieron ser nuestros padres los encargados de construir una plaza digna de Felanitx, sino nosotros. Nosotros hubiéramos derribado la illeta que, teniendo su frente en el Arrabal, linda con la calle del Agua, con la de las Cuatro Esquinas y con la del Obispo Puig. Hubiéramos construido, a imitación de la Plaza Real de Barcelona, unos pórticos contiguos a las fachadas de las casas colindantes; habríamos perfumado el aire con los aromas de flores colocadas en parterres caprichosos y hubiera quedado adornada la plaza con hileras de árboles de sombra, con un gran surtidor central y con un moderno catafalco para conciertos musicales. El emplazamiento, por otra parte, no hubiera carecido de acierto. ¿Acaso el Arrabal no viene a ser por su situación el corazón de Felanitx? Y en cuanto a ferias y diversiones públicas, ¿no es siempre el Arrabal el sitio escogido como centro? ¿A qué vino, pues, añadirán nuestros descendientes, ampliar y realizar plazas en sitios extremos, nada deliciosos y de concurrencia forzada, cuando se imponía utilizar para ello el risueño sitio del Arrabal?...

No demos lugar a que tal digan los que nos sucedan. Salgamos al paso de su gusto exquisito y evitemos que censuren nuestras obras titánicas. ¿Acaso os detiene, señores concejales, el gran valor de los edificios que han de ser derribados y el inmenso sacrificio de sus poseedores? Yo soy el primero en lamentar que los propietarios hayan de desprenderse forzosamente de sus viviendas, que tal vez guarden recuerdos de las personas más queridas; pero ante la imperiosa exigencia del embellecimiento de la población y de la uti-

lidad pública, creo que el amor patrio ha de imponer el sacrificio y ha de encontrarse fácil solución al problema de las expropiaciones.

El valor de la illeta entera está calculado en 460 000 pesetas. Para la aportación de esta suma no se crea que apele a la generosidad de los que con más ardor anhelan la mejora de referencia; yo entiendo que gran parte de esta aportación pueden hacerla los propietarios de las casas que con la reforma resulten beneficiadas. Primeramente podrían sacarse de los materiales procedentes del derribo unas 60.000 pesetas. Para las 380.000 restantes, podría el Ayuntamiento construir sobre una faja de cinco metros de anchura, limitada por el perímetro de la nueva Plaza, unos pórticos ajustados a un plano, facultando a los propietarios de fincas colindantes para que sobre dichos pórticos pudiesen construir a su voluntad los pisos convenientes, a condición de abonar cada año cien pesetas por cada metro de fachada hasta transcurridos diez años, con lo cual se obtendría un ingreso de 300 000 pesetas. Para cubrir las 100.000 pesetas restantes, así como para atender a la nueva urbanización y a la cancelación de las indemnizaciones obligadas, con facilidad podrían nuestros ediles arbitrar los recursos legales necesarios.

A las poderosas razones alegadas en favor de esta idea cabe añadir que, lejos de resultar esta elección la más gravosa al Municipio, resulta indudablemente la más beneficiosa. Calcúlese, sinó, cuántos miles de duros se necesitan para la construcción del depósito de agua con que se proyecta abastecer la nueva plaza del montículo; cuánto gasto diario hay que añadir para dicho abastecimiento y con cuánta frecuencia tendrán que hacer reparaciones en la maquinaria para que no falte agua en abundancia; y aparecerá la evidencia de la economía que implica el que la Plaza, construída en el Arrabal, esté surtida de agua por el curso natural de la fuente hasta allí canalizada.

Aceptándose este proyecto, la discreción y buen gusto de los señores concejales les inspirarían nuevas mejoras de utilidad y de recreo, de modo que más adelante pudiera decirse: Feliz idea la de esta reforma!

Si para algo sirven estos apuntes, daré por bien empleado el tiempo que invertí en escribirlos; en caso contrario... no me arrepentiré de haberlos dado a la publicidad.

J. O.

De las carnes congeladas

En casi todos los mataderos de gran importancia una de las condiciones, sinó indispensable por lo menos muy necesaria, que debe reunir es la de tener cámaras frigoríficas, las cuales y mediante la acción del frío nos sirven para la mayor duración y conservación de la carne en estado aprovechable para el consumo.

El frío ha realizado un verdadero progreso en el comercio e industrias de la carne. En España se desconocía hasta hace poco este factor, pero los nuevos mataderos de Madrid y Sevilla ya están dotados de los medios de acción necesarios.

La carne es uno de los productos alimenticios de más fácil alteración y poco importa que ésta haya sido obte-

nida de reses sanas si después no se ha cuidado de su conservación para evitar modificaciones en sus caracteres y composición.

No sólo son los parásitos y los microbios los que perturban las condiciones alimenticias de las carnes, sinó también los agentes atmosféricos, la humedad, la temperatura, el aire, etc.

La acción del frío impide el desenvolvimiento de los gérmenes que motivan la descomposición de la carne, y la conserva en estado natural, sin perder las condiciones nutritivas y sin modificaciones de importancia en el aspecto físico; detiene los procesos de fermentación y putrefacción pero no destruye los gérmenes productores de ella.

La conservación de la carne por corto espacio de tiempo y mediante el frío data de muy antiguo; los parajes frescos (cavernas, cuevas) eran utilizados como depósitos de carne, así como las neveras.

En el siglo pasado la fabricación del frío artificial ha permitido disponer en gran escala y a voluntad, de temperaturas bajas con relativa economía y sin alterar los caracteres organolépticos, ni la composición química del producto.

El frío actúa de dos maneras sobre las carnes: por refrigeración y por congelación. La refrigeración es el método empleado en los mataderos públicos para conservar productos de consumo inmediato, es decir de 10 a 15 días. El método consiste en sostener una temperatura nunca inferior a 0° centígrados.

Las reses que han de pasar bajo la acción del frío deben estar completamente sanas ya que, como hemos dicho, el frío impide el transcurso de la putrefacción y de la fermentación, pero no obra como antiséptico.

Las carnes deben estar colgadas de manera que no se toquen unas a otras y así pueda fácilmente circular el aire puro por su alrededor; es conveniente, que la res esté solamente cortada por mitad.

Hay que evitar en el local del frigorífico toda operación de cortar y preparar carnes y sobre todo el empleo de agua y luz que son dos enemigos de una buena atmósfera.

La otra manera de actuación del frío es la llamada congelación, por la cual se somete a la carne a temperaturas inferiores a 0° centígrados (hasta 7 y 8°)

La carne queda así completamente congelada al cabo de 60 u 80 horas y convertida en un bloque duro, conservándose indefinidamente por repeler las fermentaciones.

La Argentina y otras repúblicas centrales americanas y también Australia efectúan multitud de ensayos con el fin de poder transportar parte de estas grandísimas producciones a Europa.

Cuando el frío actúa alrededor de 0° y por espacio de pocos días (4 ó 5) no produce alteración muy marcada en la carne; únicamente produce la rigidez muscular y la maduración de la carne. En el mercado de Londres, que es el más importante del mundo en carnes enfiadas, éstas tienen equivalente precio que las frescas, pero las congeladas son más baratas, por lo cual los frigoríficos industriales, especialmente los de América, se esfuerzan en preparar carne refrigerada y no congelada.

Todos los higienistas admiten que las carnes frigoríficas poseen idéntico valor alimenticio que las carnes frescas. Sin embargo los europeos, excep-

va veure d'un tros lluny, fuig com qui du el Dimoni y sa dona (Na Moxa) que heu mirava de sa finestra, va devallá depressa per corre a ca's metje.

Y com va esser a sa Font va veure es missatge de Can Vey que conversa amb Na Joveta y se miraven En Punta que volia entrá dins l'esglesia y com ses portes estaven tancades s'aficava p'es forat d'es pany. Senten un gran renou per devés sa Cortera; hey van y d'un tros lluny varen veure com sa dona d'En Massot, axò es Na Masota, donava una gran pallissa a n'En Tascó qui no va teni més remey que aficarse dins Can Rebassa. Passen de llis y com varen esser davant Can Lle-té el varen troba que treya En Serigot amb caxes destremades perque li havia anat a conta xifles d'Es Panaré, diguentli que n'havia feta una com un covó, tan grossa que no tenia tapadora. Res, s'en van tots plégats per sa Plassa y encare no havien caminat vint passes quant se varen troba amb En Mamella y sa dona fent grans plors.

—¿Que vos passa res de nou?—Figura vos, aquesta qu'ha perduda sa llet y no trobam dida per pujá s'infant.

—Idò, anau a n'en Juan de Sa Comare que té agencia de dides y vos ne trobará.

S'en hi van tot seguit, passen per davant Can Cerrut y varen veure com a dins caseva En Pels feya es risos an En Pelat dexantli un monyet demunt es cap molt graciós. S'en varen riure, pero passant per davant Can Palau trobaren Na Caseta que li agranava sa carrera mentres Na Torretes feya de centinella. Seguexen es seu camí y un poc més avall troben En Gallet y Na Polla, En Boc y Na Xota que festetjaven cada un an es seu portal, ben tranquils; pero de pronte volten cap de cantó En Verro y Na Vadella que venien correns perque els encalsava En Bou tot furios. Apreten tots a corre fins que En Monjo y Na Frare se topen amb ells y los diven: —No siau beneits! ¿que no veis qu'es un *manso cordero*?

Seguexen es seu camí y passen per davant Ca Na Mel y varen veure sa casa plena de gent; era tota sa familia de Ca Na Mosca que beraven perque hey havia festa en casa. S'ajuntaren amb ells y prengueren cap amunt y trobaren En Galera que manava En Carretó per un bras perque havia caygut y s'havia romput s'altre; anaven a ca's metje per veure si convenia més serrarley de tot o curarley amb postetes; darrera ells hey anava En Gal-leta per si lo havien de menesté. A s'Ar-raval hey havia asseguts a un pedris En Veritat y En Mentirós que deya sa llissó y no en treya pelada. P'es carré de sa Ma devallaven Na Boira, En Nigulat y Na Trons y feyen mala cara; els dexaren passar de llis y llavó comparegueren: En Solle (es tamboré) que el repicava amb ses dues de Can Masseta; seguiren ses atlotes de Can Pussa ballant es Cavallets; darrera venien Ses Escolanes cantant uns goigs que acompanyava En Delorga; llavó seguiren En Miquel, En Nofret, En Perico, Na Tuniona, dos de Can Manuel, Na Cosmeta y una partida més, fent una processó, y de pronte devalla de pe sa Plassa En Capità amb uns mostaxos molt refilats y....

Aquí es papé está molt menjat d'arna y dificilment puc seguir llegint.

Ja n'hi ha prou.

LEPE



Leemos que el Alcalde de Manacor ha encargado al Concesionario del teléfono del puerto don Eusebio Colomer que haga las gestiones necesarias para ver de lograr la implantación de una línea directa que una dicha población con la capital.

Ginebra.—La comisión militar de la conferencia preliminar del desarme dió la definición siguiente de lo que se ha de entender como armamento defensivo:

“El armamento es defensivo, si el presupuesto de guerra, el servicio militar activo y las maniobras van reduciéndose gradualmente cada año.”

La delegación alemana, sin embar-

go, hizo referencia al tratado de Versailles, que declara que una nación armada solamente para su defensa no debe poseer “ni aeroplanos, ni tanques, ni depósitos de municiones, ni acorazados, ni submarinos, ni barcos para aeroplanos, ni prácticamente ninguna reserva”, y añadió que ello era la opinión de los aliados, siete años atrás y que por lo tanto no debería ser necesario dar ninguna definición nueva.

La comisión, sin embargo, rechazó la observación de Alemania por nueve votos contra dos.

LOTERIA NACIONAL

Del sorteo del día 21 de Agosto, hay en venta billetes a 5 pesetas décimo.

Se venden

Una cuarterada de tierra en Son Matamoros, lindante con la carretera de Palma, poblada de almendros.

Y media cuarterada en el Campfret. Dará informes Gabriel Roig, carpintero, (Can Ros).

CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España de diferentes clases y marcas. Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

REMEDIO SEGURO Y EFICAZ

CONTRA LA CALVICIE

VIGORIZADOR DEL CABELLO

MARCA

NEGRURA

Se vende en perfumerías.

Carrocerías y recomposiciones de

Automóviles y Camiones Antonio Valens

Juavert, 11 D.º — FELANITX

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica “TAPICES VIDAL”

Deposito en la Sucursal del Crédito Balear—Felanitx.

A los propietarios y maestros de obras

La acreditada casa alfarería de Julian Amorós de Felanitx, que sirve sus bove tillas llamadas de 40 y de 50 y sus baldosas de palmo y de otras varias medidas, para el público y para embarque, ofrece hoy sus modernas piezas llamadas **teuladés**, de iguales dimensiones que las bovedillas de 50, siendo lo mejor de lo fabricado en su clase hasta hoy, contruidos apropiado para colocar donde ha de ser tejado y sirviendo igual que las bovedillas. Su precio es de 33 pesetas el 100, o sea 5 pesetas menos que las bovedillas.

La persona que quiera conocerlos puede pedir muestras y le serán remitidas enseguida.

J. AMORÓS, Zavellá, 35, Felanitx

CINE de Verano

Domingo, 15 Agosto

a las nueve noche

Tercera jornada **Canción Huérfana** Cuatro partes

Más allá de las leyes humanas—4 partes

TIMIDEZ DE ROMEO—Cómica, dos partes

Lotería Nacional

Sorteo de grandes premios

Autorizado por R. D. de 28 de Febrero de 1924 para la Cruz Roja, el Patronato para la Lucha Antituberculosa y otras entidades benéficas, que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Octubre de 1926.

Constará de 55.000 billetes a 250 pesetas cada uno, divididos en décimos a 25.

El primer premio será de 2.000.000 de pesetas.

Al público en general

Habiendo terminado nuestra instalación, en el nuevo y espacioso local, ofrecemos hacer cualquier reparación de autos, motores a gas y a petróleo, con rapidez, precisión y economía.

Construimos cualquier máquina que se nos encargue y hacemos instalaciones de todas clases.

También fabricamos puertas onduladas, verjas, balcones, etc. Carros y carretones a precios de reclame.

Bombas de trasegar; construimos un modelo que es el «non plus ultra.»

Tenemos en exposición, arados de los llamados con ruedas, de fabricación esmerada a precios irrisorios, y podemos suministrar cualquier máquina agrícola como ser: sembradoras, segadoras, etc.

Pidan presupuestos absolutamente gratis a

Talleres I.A.E.F.E.

Paseo Ramón Llull

La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

MASSUTI FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom — Els Molins

PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada corriente al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquier irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

La Cuyña Mallorquina

Colección de recetas de cok, de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista y de cafeté, que por la conveniencia d'aquelles personas que vulguen cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Dins pocs dies se posará en venta sa sexta edició d'aquesta obra, que está dividida en varios plagues, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats.

LOS NEUMÁTICOS MICHELIN

Son los preferidos por su mayor duración.

Stock permanente en el taller de reparaciones de automóviles de

FRANCISCO PIÑA, Paseo de Ramón Llull, Felanitx.

Aprovechad la nueva tarifa de precios

IMPRENTA DE B. REUS